
这个春天，到绍兴市柯桥区漓

渚镇棠棣村观赏、购买锦鲤的爱好

者络绎不绝。这个刚建起来的专业

观赏鱼养殖场，面积近3亩，拥有多

个进口的锦鲤品种。这是全国人大

代表、柯桥区漓渚镇棠棣村党总支

书记、村委会主任刘建明去年为村

里引进的又一个特色产业。刘建明

是村里发展花木产业的创业先锋，

也是全村产业致富的带头人，他带

领村民不断拓展共富路，让棠棣村

成为远近闻名的“中国美丽休闲乡

村”。

漓渚镇是“花木之乡”，刘建明

14岁开始就从事花木行业，从种花

到卖花，很快掘到了“第一桶金”。

1997年，刘建明回到村里担任村党

总支书记，立志要带领村民走上富

裕路。

从“厕所革命”到供给侧结构

性改革，从“千万工程”到美丽乡村

建设，从“五星 3A”、乡村振兴先行

村到省级未来乡村建设，刘建明带

领全村党员干部和群众，一步一步

把一个破烂贫穷的旧村庄打造成

一个四季芬芳的先行村。刘建明

还注重打响“清廉棠棣”廉洁文化

品牌，以“养兰六道”拟喻“养廉六

道”，将廉洁文化融入到美丽乡村

建设中。在他的带领下，棠棣村先

后荣获“全国文明村”“全国民主法

治示范村”“全国乡村振兴示范村”

“全国乡村旅游重点村”“中国美丽

休闲乡村”等 11 个国家级、70 多个

省市区级荣誉。

村庄要发展，村民要富裕，依

靠的是产业。多年来，在刘建明的

精心组织下，棠棣村已经形成以兰

花为特色产业，花卉苗木为主导产

业，“公司+合作社+基地+农户”的

“一村一品”花木专业村发展模

式。去年，棠棣村以花满棠强村公

司为载体，建立红色共富研学基

地，推动农文旅融合发展，前来研

学游的人数超过8万人次，旅游收

入突破 800 余万元，村民年人均可

支配收入超 12 万元。此外，棠棣

村还率先实施天然气入户、强弱

电入地等工程，建起 5G 门禁、游

客分析、车辆识别等系统，提升村

庄数字化水平，增强村庄治理能

力，让村民获得感、幸福感、安全

感更加充实。刘建明还带领棠棣

村积极融入“花香漓渚”党建联

建，将棠棣村的共富效应辐射到周

边村庄。

依托在村内设立的全国人大代

表联络站，刘建明常年倾听一线群

众意见和诉求。在这几年的走访、

调研活动中，他一直在思考如何破

解乡村振兴的“绊脚石”，并向全国

人大提交关于乡村振兴的议案或建

议。《关于进一步盘活利用闲置农房

的建议》《关于加大农村引进新型农

业人才扶持力度的建议》等，这些建

议都得到相关部委及时回复，并给

出了指导意见。

刘建明表示，柯桥区正以国家

乡村振兴示范县创建为契机，围绕

打造“五美”乡村，持续推进“共富星

村”迭代升级。棠棣村将抓住机遇，

不断拓展共富路，精心做好花木产

业高质量发展文章，走出“小兰花”

形成“大产业”的强村富民之路。利

用“花香漓渚”国家级田园综合体和

“中国兰谷”项目建设契机，实现兰

花产业提档升级，建成兰花产业共

富联盟、“相约渚山”共富学堂、漓渚

兰花共富工坊等多元共富载体，助

推村集体与兰农形成紧密联结，通

过土地流转、闲置农房盘活、兰花电

商、农旅融合等方式助推强村富

民。今年，棠棣村力争集体经济收

入增加 20%以上，村民人均纯收入

13万元以上。

刘建明说，在今年全国两会上，

他提交了加大发展乡村特色产业扶

持力度的建议，探索、拓展乡村振兴

的“新路子”“金点子”。

周能兵

以特色产业强村富民

刘建明：不断拓展花香共富路

长在泰顺山野里少人问津的杂

木树枝，被“90后”小伙严光坚修剪

后，命名为“美男树”，在网店里作为

主打产品卖得红火，消费者遍及全

国。店铺运营不到一年，月营业额

最高时达6万多元。

日前，在泰顺罗阳镇一处偏僻

农居点，笔者见到了脸上还有几颗

青春痘的严光坚，他正和伙伴们一

起在忙碌，有人整理长着绿叶的树

枝，有人根据网上订单包装树枝，有

人在电脑前做客服、铺货、售后等工

作……目前，除了在拼多多开设绿

植网店，严光坚把销售主战场放在

了社交平台，在“小红书”上开了 4

家网店，店名都取得很小清新：喜木

绿植、有棵森林、植念……

为啥“突发奇想”做起这个生

意？严光坚笑言，一开始只是受网

络上其他绿植店铺的启发，没想到

泰顺的绿水青山真的是“金山银

山”，当他把杂木野草野花打扮一番

放到网店，竟引来了新疆、香港等地

的消费者。严光坚清楚地记得，他

在拼多多卖的第一单是泰顺农村经

常拿来烧火的杂草铁芒萁，当时经

过一番剪枝、插花后，他便拍照上传

网店，这盆铁芒萁竟然卖了 20.33

元，买家收货后还给了评价，说感受

到了山里最纯正的大自然气息。

今年 26 岁的严光坚是个勤快

小伙，做过服务员、设计师、销售等

工作。去年回乡经营卖绿植的网店

前，严光坚已经从事了两年多的电

商工作，有丰富的网络销售经验。

他曾在拼多多等多个网购平台做

“一件代发”，主要销售衣服，“虽然

不是自己的店，但每个月营业额都

能达十多万元。”疫情原因，严光坚

店铺代售的衣服时不时受到供应链

影响，甚至出现无法发货的情况。

2022 年 7 月，在外闯荡的严光坚回

到了泰顺，他说：“家乡一直鼓励年

轻人回乡创业，所以我回来看看。”

回到泰顺后，村里的山水、空气

让久居城市的严光坚特别开心。回

乡后，严光坚和家人住在一起，经常

去山里走走，看到熟悉的野花野草

都觉得非常亲切。有一天，他浏览

绿植网页时，发现网上的绿植店铺，

大多售卖天堂鸟、绿萝等植物，于是

突发奇想：如果将泰顺山里随处可

见的铁芒萁、狗尾巴草放在电商平

台上卖，会不会出现“销售奇迹”？

没想到，“野路子”竟然有市

场。随着在网上卖出第一单，受到

鼓舞的严光坚干劲十足，原本的踏

青之行，成了更加愉悦的“寻宝”之

旅。严光坚还拉上几个同龄小伙伴

一起创业，天气好时，几个年轻人经

常带上剪枝的工具，到山野里去搜

集货源。考虑到泰顺是国家级生态

保护与建设示范区，他们采集野草

杂树枝时，不挖掘根部，同时只采集

祖祖辈辈都认识的普通野草和杂木

枝条，遇到不认识的植物就不碰，因

为怕碰到的是受保护的珍稀植物。

眼下，严光坚和朋友们经营的

绿植网店生意红火，有2500多个老

客户，每天仅“美男树”平均就能售

出30多件。今年，严光坚还打算扩

充新品，把农村常见的棕榈树树枝

树叶剪下来，打扮一番上架，让更多

人共享泰顺的自然气息。

李艺 赖淼莲

早春时节，笔者走进

宁波市海曙区横涨粮草专

业合作社，53岁的合作社

负责人杨培波正在整理包

装“海曙 10 号”稻米。他

自豪地介绍，“海曙10号”

是合作社和海曙区稻米协

会通过几年试种筛选后，

获得的外观、品质最好的

香型软米粳稻品种。

据了解，“海曙10号”

稻米先后斩获 2022 年省

级优质稻米优秀奖、市级

优质稻米金奖，杨培波也

获评浙江省第四届“河姆

渡杯”优秀种粮大户。

2016 年，从未涉足农

业、对水稻种植一窍不通

的杨培波，从父亲手中接

过经营了 10 年的粮草专

业合作社，开启在田头起

早贪黑的“农二代”生涯。

从“新农人”到“兴农

人”，杨培波的经验之一

是，要让水稻“高产、稳产、

优质”，离不开品种、技术

的支持。

从2018年开始，杨培

波就主动承担了市、区两

级多个试验示范项目，每

年从全国各地引入 50 个

水稻品种，分别采用不同的水肥管理措施，邀请

农技专家和有经验的前辈分块指导管理。

经过不断筛选、优胜劣汰，培育的“海曙 2

号”“海曙5号”等稻米品种已向全区推广，显著

提升了农户的亩均效益。

去年，合作社的稻虾米和生态稻米经专业机

构检测，有机硒含量达到300微克/公斤，有机锌

含量达到200微克/公斤。基于富硒富锌的健康

理念和效果，成为当地真正意义上的功能性富硒

富锌稻米。

“海曙10号”则是新一轮筛选的成果，它凭

借米粒的晶莹剔透和米饭的香软 Q 弹，征服了

专家的视觉、嗅觉和味觉。

杨培波说，稻米品质提升的另一经验，是依

靠绿色防控技术，结合施用有机肥，减少化肥使

用。

不用农药也能防治虫害，杨培波在田间栽种

了显花植物，施用性诱剂，装上太阳能杀虫灯；在

农技专家的建议下，他在海曙区首个引进侧深施

肥机，在水稻插种的同时，深施缓释肥，让肥料在

土壤中缓慢分解，显著提高肥料的利用率，有效

减少施肥次数，为海曙区化肥减量提供了示范样

板。

去年，在海曙区农业农村局的支持下，杨培

波还和辖区 30 个农业经营主体成立了海曙区

稻米协会，推广普及“稻渔种养”模式，提升收

益，增加产品附加值。协会成员按照统一标准

种养，产品按海曙区区域公用品牌“南塘河”统

一包装出售，售价由协会统一制定，促使小青

龙、稻虾米等海曙特色农产品赢得市场认可。

陈朝霞 张昊桦 徐宁蕾
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杨培波正在整理包装稻米杨培波正在整理包装稻米。。

把山区杂木树枝打扮成“美男树”卖向全国

严光坚：回乡“打杂”开出网红小铺

严光坚在山中采集严光坚在山中采集““美男树美男树””原材料原材料。。
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